

## Coloquio Leibniz (1716-2016) en la semana del ICSA

Jonathan J. Guereca\*

Gottfried Wilhelm Leibniz (Leipzig, julio de 1646-Hannover, noviembre de 1716), es indudablemente uno de los filósofos más destacados de la historia. Su amplia gama de intereses —en la que se incluían la filosofía, la teología, la historia, la lógica, la política, la física y las matemáticas, áreas todas en las que su contribución es notable— lo llevaría a consagrarse como lo que hoy bien podemos llamar un *homo universalis*.

Es conocido en el mundo de las matemáticas, entre otras cosas, por su polémica con Isaac Newton sobre la prioridad en la invención del *cálculo infinitesimal*, o en la filosofía por sus discusiones con las corrientes filosóficas del siglo XVII y principios del XVIII; también por sentar las bases de lo que vendría a convertirse en las corrientes filosóficas dominantes durante el siglo XX y lo que va del presente. Todo ello a pesar de no contar con una *opus magnum* —como la *Crítica de la razón pura* o la *Fenomenología del espíritu*— ya que la mayor parte de su obra se encuentra dispersa en manuscritos inéditos y en su correspondencia y, aun hoy en día, se encuentra en proceso de catalogación en los *Leibniz-Archiv*, cuyo análogo castellano es el Proyecto Leibniz en Español, que tiene como finalidad la publicación de veinte volúmenes. Para no hacer la historia más larga, una de sus obras principales, los *Nuevos tratados sobre el entendimiento humano* —escrita en polémica contra John Locke—, fue publicada póstumamente. Fuera de ello, Leibniz no publicó sino tres libros y varios escritos particularmente breves, pero de gran significación científica y filosófica, como lo son *De ars combinatoria*, la *Teodicea*, la *Monadología* y el artículo en el que se expone el ya mencionado cálculo infinitesimal, *Nuevo método para los máximos y mínimos...*

En honor a la talla de Leibniz y en conmemoración del tercer centenario de su fallecimiento, durante todo el presente año se llevarán a cabo numerosas actividades académicas —conferencias, seminarios, congresos, jornadas y coloquios— con el fin de discutir la relevancia y actualidad de su pensamiento. De entre todas estas actividades destaca el *X Internationaler Leibniz-Kongress*, que se efectuará el próximo mes de julio en Hannover y en el que participarán especialistas de todo el mundo. En lo que a nosotros respecta, en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y en el marco de la III Semana del ICSA, se realizó el Coloquio G. W. Leibniz (1646-1716), que fue organizado por el Cuerpo Académico 82, Estudios Filosóficos, en coordinación con el Seminario permanente de filosofía moderna de la FES-Acatlán

Dicho Coloquio tuvo lugar los días 19 y 20 de abril del presente, viniendo a formar parte de una serie de actividades conjuntas entre académicos de la FES-Acatlán y la UACJ, específicamente a través del Seminario permanente de filosofía moderna de la FES-Acatlán y el Seminario permanente de filosofía moderna y contemporánea de la UACJ; el primero de ellos a cargo de Luis Antonio Velasco; el segundo de Víctor Hernández. Asimismo en febrero de este mismo año, tuvo lugar en la FES-Acatlán la Jornada Leibniz.



Estas actividades tendrán como producto final una obra colectiva. Dicha obra, coordinada por Víctor Hernández y Luis Antonio Velasco, será publicada en coedición UNAM-UACJ.

En relación con el Coloquio celebrado en nuestra Universidad, es menester decir que fue Alejandro Herrera Ibáñez —único miembro mexicano del Comité Científico del Proyecto Leibniz en Español y profesor-investigador del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM— quien impartió la conferencia inaugural, titulada *La fuerza nos acompaña*, en la que, de manera magistral, logró articular y dar un panorama inmejorable de la filosofía de Leibniz partiendo del concepto de *fuerza*.

Posteriormente se dio inicio a las mesas de discusión, en donde participaron diez ponentes pertenecientes a la UNAM, la UACJ y la UACH, organizados en cuatro mesas temáticas, bajo la modalidad de presentación y réplica.

Por parte de la UNAM, participaron Alejandro Herrera, Osiris González, Arturo Ramos, Rubén Reyes y Luis Antonio Guzmán, quien, por cierto, impartió la conferencia inaugural de la Semana del ICSA. Del lado de la UACH, tuvimos la participación de Heriberto Martínez. Finalmente, de la UACJ participaron los miembros del Cuerpo Académico 82, Víctor Manuel Hernández, Roberto Estrada Olguín, Roberto Sánchez Benítez, Gustavo Herón y el estudiante asociado a los proyectos del mismo, Jonathan J. Guereca.

Sería una tarea para la que no hay aquí el papel suficiente, dar un resumen detallado de todas y cada una de las ponencias y sus correspondientes comentarios. Es importante señalar que con sólo echar un vistazo a los títulos mismos fueron lo suficientemente sugerentes como para detenerse en ellos y sobre esta base comenzar a asentir o disentir, abriendo de tal modo y con tan poco (un poco que es ya mucho) un diálogo filosófico.

Quizá desde la perspectiva un tanto parcial de un participante, que es la de quien esto escribe, parecería un tanto pretencioso decir que el Coloquio fue un espacio de diálogo, en el que bien podría decirse que la filosofía misma ocupó el lugar de honor. Sin embargo, ¿qué otra cosa podría decir desde mi limitada visión sino que ante el creciente olvido de las humanidades en nuestro país, los esfuerzos que ponen sus miras en su difusión y en la creación de espacios propicios para la misma no merecen otra cosa sino el más sincero reconocimiento?

\* Estudiante asociado y asistente de investigación del Cuerpo Académico 82, Estudios Filosóficos.